



10 EL PAÍS

100 E 663/

000139346

LA ÉPOCA Domingo 29 de septiembre de 1996

La nueva Historia de Chile incluye los hechos recientes

Villalobos entra a los colegios norteamericanos

HERNAN MILLAS

En el capítulo titulado "Resurgimiento y libre empresa", relata la incorporación de los "Chicago boys" en el gobierno del general Pinochet, quienes aplicaron "la más ortodoxa forma de capitalismo". Ellos buscaron promover el interés de los hombres de negocios y de la empresa privada, e incrementar las inversiones tanto nacionales como extranjeras. Esta política, dice, "propiciaba beneficiar a las clases altas de la sociedad, y que algún día, quizás, mediante el chorro, los pobres recibirían su parte".

Los estudiantes norteamericanos, como también los ingleses, tienen una ventaja sobre sus compañeros chilenos: disponen de un texto en que pueden conocer los hechos más recientes, y enterarse así de la existencia de la DINA.

A *A Short History of Chile* (Breve Historia de Chile), han escrito por Sergio Villalobos, uno de nuestros más acuciosos investigadores (Instituto Nacional de Historia). Fue publicado por la Editorial Universitaria, en su colección *Patrimonio de Serie*, y está en inglés. Una edición en castellano aparecerá años atrás, facilitando por razones obvias el conocimiento de los últimos años, el que será incorporado en una próxima edición.

Y el libro parece corresponder al nombre de la colección. Porque en 204 páginas puestas, el autor con amplitud y concisión, relata los hechos periódicos que caracterizan la historia chilena: los Cultores Indigenas, el Desobediente y la Conquistadora, el Período Colonial (1808-1810), la Independencia (1810-1822), lo que denominó Organización de una Nación (1822-1861), La Expansión (1861-1891), La Crisí de la Sociedad Liberal (1891-1920), La Historia Reciente (1920-1973), y Los Cambios de Rumbo, con un Chile que empieza a vivir otra historia diferente desde 1970 hasta hoy 1996.

En estas últimas páginas, la del periodo más difícil del siglo, Villalobos procede con rigor histórico, a entregar un sereno esquema del país, sin recargar las fases, pero no deslizando la realidad.

Es lógico que en un texto de este tamaño no pueda detenerse demasiado en cada período. Ni tan poco profundizar, o entregar un ensayo interpretativo. Su autor lo dice: "Esta obra no tiene grandes perturbaciones. Es muy elemental. Su propósito es entregar un perfil de lo que ha sido Chile a través de su historia. Dar a conocer cómo se han formado nuestra naciónalidad y qué naciones entregaron su aporte. Y cuáles son los más precisos legados de nuestro pasado. Allí se pierde la comprensión de nuestra realidad. Sus páginas también están destinadas a los que quieren una información básica del país".

Y el libro cumple en exceso su sola pretensión.

Democracia o comunismo

Esas son las introducciones a los cambios que sucedieron a Chile desde 1973 a nuestros días. El historiador expresa, en la página 191:

"Durante la segunda mitad del siglo XX el mundo fue bruscamente dividido en dos campos: en un lado, las democracias, representadas por Estados Unidos, las naciones del Oeste Europeo y América Latina; en el otro, el bloque comunista, que com-



Sergio Villalobos: Amplía la imagen de Chile en el extranjero con hechos acaecidos en los últimos décadas.

prendía la Unión Soviética, China, y sus satélites en la Europa del Este y Asia. Estos dos bloques agitaron una guerra fría, y al mismo tiempo lucharon para ejercer su influencia y presión para imponer sus ideologías. En nuestro hemisferio, Cuba, cuya revo-

lución fue liderada por Fidel Castro, entró en la órbita del Sóviet y procuró extender la revolución comunista a otros países.

Chile no escapó a la influencia de esos acontecimientos, los cuales fueron agitados por los partidos de extrema izquierda e incita-

A Short History of Chile



Portada del libro: *Fiestas Patrias en el siglo pasado*

ros a los grupos revolucionarios a la violencia.

Alrededor de 1990 las naciones comunistas entraron en un período de crisis, causada por el fracaso de su economía y sus planas sociales, a lo que se agregaron los abusos de poder de sus gobiernos dictatoriales. Los países de la Europa del Este se separaron del sistema soviético, y la Unión Soviética se desmoronó, partiendo en fracciones. Aquellos países, como también los estados que surgen de la desmembrada Unión Soviética, se volvieron hacia la democracia.

Esos acontecimientos pusieron término al antagonismo entre democracia y comunismo, que marcó el curso de este siglo".

Luego en el capítulo Hostilidad y Violencia, Villalobos, describe el Chile de los años 70:

"Asimismo con la esperanza de hacer posible la revolución, los partidos Comunista y Socialista fueron gradualmente infiltrados en la vida de la nación, mientras

que grupos extremistas, tales como el MIR, fueron promoviendo una revolución violenta. El miedo y el desorden pasaron a dominar el país".

En 1970, las fuerzas de izquierda chilena a Salvador Allende por estrecho margen, y empujaron al país en una política cuya meta era imponer el socialismo. El gobierno, con el caudaloso apoyo del Partido Comunista, gobernó mandando una linea de respeto a la legalidad y a las instituciones tradicionales, pero no pudo contener a los socialistas y los grupos extremistas que los apoyaban; el caso fue el resultado. La economía rápidamente socavó la estructura social, se desmoronó, y el sistema legal fue seriamente afectado.

Para septiembre de 1973, la incertidumbre predominó. La oposición adoptó una linea dura en el Congreso Nacional y en la prensa. La mayor parte de los habitantes expresaban su descontento y sus temores, como los de conservadores y católicos, y los enemigos del colapso, abiertamente desafiantes a las autoridades.

"En esas circunstancias, las Fuerzas Armadas decidieron intervenir y, con un violento golpe de Estado, derrubaron al gobierno. Allende se suicidó en La Moneda, cuando se dio cuenta que la resistencia era inútil".

En seguida el autor narra lo que fue el régimen militar:

"Una Junta de Gobierno asumió el poder. Estaba encabezada por el general Augusto Pinochet, quien pronto afirmó su autoridad sobre sus colegas y asumió como Presidente de la República. La dictadura militar se prolongó durante más de diecisiete años".

"La primera tarea fue consolidar el régimen. Las fuerzas de izquierda fueron sistemáticamente perseguidas. Sus miembros fueron encarcelados, torturados y enviados al exilio. Alrededor de 3 mil fueron ejecutados. Los servicios secretos de las Fuerzas Armadas y de la policía uniformada, y como hasta la DINA, actuaron sin limitaciones".

"La violación a los derechos humanos provocó reacciones a través del mundo, y Chile fue repudiado por la comunidad internacional".

"El movimiento obrero y los sindicatos fueron reprimidos, mientras que las grandes compañías nacionales y extranjeras resultaron favorecidas".

Villalobos entra a los colegios norteamericanos [artículo]

Hernán Millas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Millas, Hernán, 1921-2016

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Villalobos entra a los colegios norteamericanos [artículo] Hernán Millas. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)